

ESBOZO HISTORICO DE LA DERMATOLOGIA EN EL HOSPITAL VARGAS DE CARACAS

Dr. Tulio Briceño-Maaz*

Resumen

Dos Hospitales han influido en el establecimiento y desarrollo de la dermatología venezolana. El Hospital San Luis de París y el Hospital Vargas de Caracas. El primero porque allí se formaron muchos de los dermatólogos que trabajaron en el Hospital Vargas y éste porque aquí se dieron las oportunidades para establecer la dermatología. El fundador de ésta en Venezuela fue el Dr. Manuel Pérez Díaz quien organiza 1 primer Servicio de la especialidad en 1904 y en 1908 f el primer Profesor de la Cátedra Libre de Dermatología y ifilografía creada en ese año. Siguieron sucesivamente como Profesores de esa Cátedra los Dres. M. Jiménez Rivero, Pablo Guerra, Martín Vegas, L. Briceño Iragorry, C.J. Alarcón, J. Convit. En 1958 se trasladó la Cátedra al Hospital Universitario quedando en el Hospital Vargas un Servicio de Dermatología que más tarde llegó a ser Cátedra. En 1971 se crea el Instituto Nacional de Dermatología de gran trascendencia en la historia de la dermatología en Venezuela; éste se denominó más tarde Instituto de Biomedicina. Lo descrito es la fase inicial de la dermatología en Venezuela.

SUMMARY

Two hospitals had a great influence in the development of the dermatology in Venezuela: The Saint Louis Hospital in Paris and the Vargas Hospital in Caracas. The first because there were trained a great number of dermatologists who afterward came to work in Venezuela. The second because here were established in 1904, the first clinic and then, in 1908, the first Chair of Dermatology and Syphilography, in charge of both successively was Manuel Pérez Díaz trained in the Saint Louis. He is the founder of the Venezuelan dermatology. After him came the Professors: M. Jiménez Rivero, Pablo Guerra, Martín Vegas, L. Briceño Iragorry, C.J., Alarcón y Jacinto Convit. In 1958 the Chair (Catheda) was moved to the newly founded University Hospital remaining in the Vargas Hospital only a Dermatology Clinic which was later transformed in a new Catheda of Dermatology. A fact of great importance for the Venezuelan dermatology was the foundation in 1971 of the National Institute of Dermatology (renamed afterward Institute of Biomedicine).

What it has been described is the initial period of the development of the Dermatology in Venezuela specially in the Hospital Vargas.

Esta sesión hasido dedicada al Hospital Vargas al cumplir este Instituto cien años de inaugurado oficialmente el 1^o de enero de 1991.

En el establecimiento y evolución de la dermatología en este hospital y en Venezuela en general, han tenido una importancia primordial dos hospitales, el primero, el Hospital "San Luis" de París y el segundo el mismo Hospital Vargas de Caracas.

En el Hospital San Luis estudiaron los primeros médicos que ejercieron la dermatología como una especialidad. Nicanor Guardia hijo (1860-1898) fue el primer dermatólogo especializado que ejerció en Venezuela pero no dejó escuela, no se puede considerar como el fundador de la especialidad entre nosotros.

Daremos algunos datos de ese hospital: fue empezado a construir en 1607 por el Rey Enrique IV, terminado en 1611. Se denominó San Luis en honor del Rey Luis IX, llamado el Santo el cual dirigió las dos últimas Cruzadas, falleciendo en la última, en Tunes, de peste en 1270. Desde que fue construido fue destinado a la hospitalización y tratamiento de las enfermedades infecto-contagiosas. Debido a las condiciones higiénicas de la población era frecuente la escabiosis y otras enfermedades de la piel. El estudio de este extenso material por Jean Luis Albert (1768-1837) lo erigieron padre de la dermatología francesa. A él se deben las descripciones de la micosis fungoides, del queoide y el Botón de Alepo el cual es una leishmaniasis cutánea (1). Sin embar-

go, Pusey considera a Antoine Charles Llorry el verdadero fundador (2). Gaucher y Gougerot han aportado una detallada historia del Hospital San Luis (3).

El Hospital Vargas de Caracas fue la cuna de la dermatología venezolana, fundado el 10 de enero de 1891, había sido decretado su construcción por el Presidente de la República Juan Rojas Paúl en 1888, abierto al público el 5 de julio de 1891, para más datos consultar el libro Biografía del Hospital Vargas (4). Consultar también la excelente exhibición histórica preparada, con motivo del centenario del Hospital, en la biblioteca de éste por los Dres. Nieves M. González, Luis Chacín, Lic. Alexis Gil y el personal de la biblioteca.

* Miembro Honorario de la Sociedad Venezolana de Dermatología. Individuo de Número de la Academia Nacional de Medicina y Sociedad Venezolana de Historia de la Medicina.

A continuación mencionaremos algunos de los primeros que con su esfuerzo establecieron e hicieron avanzar la dermatología en el Hospital Vargas. Hemos dicho en otras ocasiones que se puede reconocer al Dr. Manuel Pérez Díaz (1872-1931) como el fundador de los estudios dermatológicos en Venezuela. Graduado de doctor en Ciencias Médicas en 1895 en la antigua Universidad Central, al año siguiente viaja a París en donde se especializa en el Hospital San Luis. En 1902 ingresa al Hospital Vargas como jefe de un Servicio de Medicina General el cual fue transformado en Servicio de Dermatología y Sifilografía en 1904. El 30 de diciembre de 1908 fue creada la Cátedra Libre de Clínica Dermatológica y Sifilografía regentada por Pérez Díaz. Su sesión inaugural versó sobre el Ihancro blando y chancro duro, la cual fue publicada en el Boletín de los Hospitales del 10 de enero de 1909.

Por jubilación de éste se encarga d de la Cátedra el **Dr. Miguel Jiménez Rivero** (1892-1938) el cual publicó en 1936 el primer libro en Venezuela de la especialidad titulado **Dermatosofilografía Venezolana**.

Al fallecer Jiménez Rivero, lo sustituyó Pablo Guerra (1903-1944), graduado en la Universidad de París presentando la Tesis "Papel de las levaduras en dermatología". Fue el fundador del laboratorio de micología en el Hospital Vargas. Falleció repentinamente en 1944.

Fue nombrado entonces el Dr. Martín Vegas (1897). Dermatólogo general, buen clínico, especializado en lepra. Por viaje de estudio de éste en el exterior estuvo encargado de la Cáte-

dra de 1945 a 1947 el Dr. Leopoldo Briceño Iragorry (1908-1984). Este fue muy activo en dermatología general, bacteriología, parasitología, micología e historia de la medicina. Fue el secretario, por 32 años, de la Academia Nacional de Medicina.

Desde 1947 por concurso fue designado el Dr. Carlos Julio Alarcón (1908). Profesor y Jefe de la Cátedra. Graduado en 1934, de Doctor en Ciencias Médicas en La Sorbona-París. Extensa labor en el Ministerio de Sanidad y Asistencia Social, experto en venereología. Fue Médico Jefe de la División de Venereología de este Ministerio por muchos años.

En colaboración con los Dres. Martín Vegas y Francisco Kerdel Vegas en 1955 publicó Evolución de la Dermatología en Venezuela (5).

En 1958 se trasladó la Cátedra al Hospital Universitario. En el Hospital Vargas quedó sólo un Servicio de Dermatología a cargo del Dr. Jacinto Convit (1913), más tarde se creó la Cátedra de Dermatología siendo su Profesor el mismo Dr. Convit del cual damos a continuación algunos datos de su extenso curriculum vitae: Estudios de Medicina en la Universidad Central de Venezuela en la cual se doctoró en Ciencias Médicas en octubre de 1938.

Desde la fecha de grado se dedicó al estudio y atención de leproso en Cabo Blanco, instituto del cual llegó a ser Director. También fue Director de las Leprosías Nacionales. En el Ministerio de Sanidad es Jefe del Departamento de Dermatología Sanitaria. Director Fundador del Instituto Nacional de Dermatología (actualmente Instituto de Biomedicina), aquí ha hecho

extensos trabajos sobre inmunología y prevención de la lepra que lo condujeron a idear una vacuna contra esa enfermedad. Datos completos de su curriculum vitae se encuentran en los archivos de la Academia Nacional de Medicina de la cual es Individuo de Número, Sillón XXXI.

Con la inauguración el 29 de noviembre de 1971 del Instituto Nacional de Dermatología (cuyo nombre fue cambiado, el 22 de octubre de 1984, por el de Instituto de Biomedicina) gracias al esfuerzo y dedicación del Dr. J. Convit se abre un nuevo y extenso capítulo para la dermatología en el Hospital Vargas y Venezuela. La historia y trascendencia de este Instituto han sido bien descritas en todas sus fases por el Dr. José Luis Avila (6). Lo descrito podríamos catalogarlo como la fase inicial de la historia de la dermatología en Venezuela.

BIBLIOGRAFIA

1. Talbott, John H. A Biographical History of Medicine. Grune & Straton. New York, London 1970, pp. 516-619.
2. Pusey W., Allen. The History of Dermatology. Charles C. Thomas, Springfield, Illinois y Baltimore, Maryland, USA 1933, pp. 59-61.
3. Gaucher, E., Gougerot, H. L'Hôpital Saint Louis (1607-1911). Paris Médical. Nov. 14- 1911, pp. 307 -312.
4. Beajón, Oscar. Biografía del Hospital Vargas. Artegrafía C.A. Caracas. 1961. 2 tomos.
5. Valores Humanos de la Gran Colombia-Venezuela, Ecuador y Colombia. Datos recopilados hasta el 31 de agosto de 1964. Oloverio Perry y Comp. Edit. Impreso por Editora Grafos. Caracas, p. 7.
6. Avila, José Luis. El Instituto Nacional de Dermatología. Proceso de creación y evolución posterior. Tomado de Las Instituciones Científicas en la Historia de la Ciencia en Venezuela. Fondo Editorial Acta Científica Venezolana. Caracas 1987, pp. 273-318.

FICHA-RESUMEN

LARGE SUBCUTANEOUS CALCIFICATION IN SYSTEMIC LUPUS ERYTHEMATOSUS. Nomura M., et al. Arch Dermatol 126: 1057-1059, 199.

Una mujer de 42 años de edad con diagnóstico de LES desde el año 1986, notó más tarde un nódulo subcutáneo en su pierna izquierda. Este nódulo

comenzó a crecer y aparecieron muchos nódulos nuevos; algunos de ellos se convirtieron en tumores grandes planos. El examen radiológico e histológico reveló depósitos de Calcio. Que sepamos este es el primer caso de tumores duros, muy grandes resultando de depósitos de calcio en la piel.

Dra. E. Donelli